

Escala Crítica/Columna diaria

*Sólo uno de cada diez mexicanos milita en agrupaciones políticas *Con alianzas, llega López Hernández a dirigencia lopezobradorista

*Se vislumbran cuatro bloques en el nuevo partido; rupturas y cirugía

Víctor M. Sámano Labastida

SE CALCULA que en México cuando mucho el 10 por ciento de los ciudadanos está afiliado a algún partido político. Noventa de cada cien no tiene credencial de alguna de las formaciones que luchan por el poder. De acuerdo a cifras de los propios partidos, Tabasco sería el estado con mayor porcentaje de militantes: un cincuenta por ciento de los empadronados también están inscritos en los institutos políticos. Por lo menos el PRI, PRD y Morena declaran tener cada uno 200 mil adeptos oficialmente reconocidos.

A pesar de la baja militancia en lo nacional, el hecho de que quien gana una elección prácticamente lo gana todo y lo decide todo, lo que hacen o dejan de hacer los partidos debe ser de interés público. Podría afirmarse además que los gobiernos terminan siendo un reflejo de las prácticas de los partidos o coaliciones de donde provienen.

El PRI ya nos dio recientemente una muestra de cómo entiende el poder y la democracia; el PRD lo hizo con su elección de dirigente nacional y lo continúa con el relevo previsto de manera emergente; el PAN tiene pendiente su proceso local. El pasado fin de semana correspondió a Morena, el partido fundado por López Obrador, cerrar una etapa en la definición de su dirigencia local y tiene pendiente el relevo nacional.

PODER, OBSCURO OBJETO

LOS PARTIDOS políticos se integran por varias razones y factores. Pueden ser agrupaciones surgidas por definiciones ideológicas y en la lucha por el poder buscan obtenerlo para cambiar o mantener a una sociedad conforme a sus supuestos políticos; pueden ser resultado de una necesidad defensiva, para ofrecer resistencia al acoso y para conseguir derechos o privilegios.

Otro elemento suele ser el surgimiento de un liderazgo, jefatura o caudillaje. En algunos casos esto puede convertirse en la base para una estructuración ideológica —el liderazgo da paso a una serie de definiciones a más largo plazo, o también terminar siendo un fenómeno temporal: se acaba cuando desaparece o es desplazado el líder.

Hay por supuesto otros motivos pero permítame el lector no teorizar demasiado y observar las cosas como un ciudadano de a pie. Porque mi intención es asomarme en una primera apreciación de lo que sucede en uno de los partidos que mayores expectativas despertó en Tabasco: el del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).

Le comenté ya que su actual estructura organizativa y algunas de sus prácticas nos están mostrando a un partido que necesita mayor participación. La escasa votación en sus consultas internas (menos del cinco por ciento del total), es un indicador.

Lo ocurrido más recientemente en Morena fue la elección de su dirigencia estatal. Como observador externo le comparto una conclusión: no logró evitar la formación de corrientes y bloques internos. Desde que Morena era todavía una asociación civil, López Obrador sostuvo que este partido sería “un partido ciudadano en toda la extensión de la palabra”, que no tendría sectas ni grupos.

La dinámica de los partidos y la lucha interna (y externa) por el poder hace prácticamente imposible que no se formen corrientes o alianzas.

Alguna vez le comenté aquí el caso del PRD que en Tabasco primero estuvo a salvo de las corrientes, en la época de la hegemonía lopezobradorista, pero luego cambió a una división local para posteriormente “contaminarse” con las “tribus” nacionales.

LAS CORRIENTES, INELUDIBLES

ELA ELECCIÓN de su dirigencia que Morena tuvo el sábado se confirmó lo que habíamos previsto luego de sus asambleas distritales: no es posible (yo diría que ni deseable) un bloque homogéneo. Pero tampoco es buen presagio que exista una batalla campal o un esquema darwiniano donde el pez más grande se come al más pequeño. Hace falta el juego limpio.

De los sesenta consejeros que se dieron cita para votar por la dirigencia de los morenistas de Tabasco el sábado, 16 delegados se retiraron apenas rindieron protesta. Quedaron entonces sólo 44, hubo quórum pero no consenso. Quienes abandonaron la sesión se identifican con José Ángel Gerónimo (Gelo) y con Javier May, ex dirigente y alcalde electo de Comalcalco.

¿Qué ocurrió allí? Se sabe que Octavio Romero le ofreció 30 votos a Adán Augusto López Hernández –el ahora dirigente con el respaldo de AMLO-, porque se suponía que eran los que contabilizaban la franja ORO, May y Gelo. Pero de esos 30, el ex candidato de Centro logró aportar ocho, seis que estaban con José Ángel fueron convencidos directamente por Adán y 16 son los que siguieron la ruta Gelo-May, abandonando la asamblea. Hubo otros consejeros que se vieron entre dos fuegos o juegos.

Más allá de los números y de operadores electorales, lo que este columnista saca en conclusión es que hay por lo menos cuatro corrientes, grupos o bloques en Morena Tabasco: 1.- El de Adán Augusto; 2.- De Octavio Romero; 3.- De May-Gerónimo y 4.- Los que llamaríamos independientes o sueltos.

LOS PARTIDOS, ENSAYO DE GOBIERNO; MORENA NO PUDO EVITAR LAS TRIBUS

Escrito por Editor

Lunes, 19 de Octubre de 2015 11:58 -

Volviendo a la tesis inicial, estos grupos serían resultado de un liderazgo específico, una jefatura, intereses a corto y mediano plazo.

Todos estos grupos estarían cruzados por un elemento que los une: López Obrador.

Pero esta misma línea los puede dividir o los divide: hay diversas interpretaciones de los que entienden por amloísmo o lopezobradorismo. Esto es frecuente en las organizaciones políticas y más aún en las de izquierda.

En el caso de Morena, a algunos los define su oposición y hasta rechazo al PRI; otros tomaron forma a partir de su ruptura con el PRD. Hay quienes aun siendo militantes o simpatizantes de otro partido están en Morena en cargos directivos (fueron impugnados).

Este es un partido que tiene apenas un año de haber obtenido su registro. Puede enderezar su timón...si quiere.

AL MARGEN

LO INVITO para que me escuche en los tres breves comentarios de Radio Fórmula Tabasco: a las 8:00, a las 13:50 y a las 20:00 horas, de lunes a viernes. (vmsamano@yahoo.com.mx)